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В ЛАБОРАТОРИЯХ УЧЕНЫХ

П Р И З Н А Н Ы
ВАЖНЕЙШИМИ

Результаты исследо
ваний в области радиа
ционной физики твер
дого тела, проводимых 
в ТПИ, были пред
ставлены ,на объеди
ненный научный совет 
Академии наук СССР. 
Итоги работы проблем
ной научно-исследова
тельской лаборатории 
ЭДиП и кафедры тео
ретической и экспери
ментальной физики 
ЭФФ признаны важ
нейшими достижения
ми за 1982 год в этой 
области.

Сотрудники лабора
тории под руководст
вам доцента Ю. М. 
Анненкова обнаружили 
новый механизм нару

шения структуры кри
сталлов окиси магния 
при облучении мощ
ным .пучком электро
нов. Полученные ре
зультаты найдут при* 
вменение при создании 
радиационно стойкой 
керамичеено й изоляции 
для атомной и термо
ядерной энергетики.

Группа сотрудников 
кафедры теоретической 
и 'экспериментальной 
физики под руководст
вом доцента Д. И. Вай- 
сбурда обнаружила но
вый вид проводимости 
неметаллических крис
таллов при интенсив
ном облучении импуль
сными электронными

пучками высокой плот
ности.

Это научное направ
ление создано более 
десяти лет назад совме
стно с коллективом 
сотрудников института 
сильноточной электро
ники СО АН СССР, а 
результаты исследова
ний подытожены в мо
нографии «Высок о- 
эвергетичеекая элек
троника твердого те
ла», авторами которой 
являются Д. И. Вайс- 
бурд, старшие научные 
сотрудники Б. Н. Се
мин, Э. Г. 'Гавайев, 
С. Б. Матлис и стар
ший преподаватель 
И. Н. Балычев.

О. КОВАЛЕНКО, 
зав. отд. НИЧ.

НА СНИМКЕ (слева 
направо): доцент Д. И. 
Вайсбурд, старшие на
учные сотрудники 
С. Б. Матлис, Б. Н. 
Семин, Э. Г. Таванов, 
старший преподава
тель И. Н. Балычев.

Фото М. Пасекова.

ДИСЦИПЛИНА, ЭФФЕКТИВНОСТЬ, КАЧЕСТВО

Н А  З А Н Я Т И Я  
ХОДИТЬ

В ОСНОВЕ знания 
предмета лежит прежде 
всего добросовестный 
груд студента, труд, ко
торый начинается с лек
ций, затем продолжается 
на лабораторных и прак
тических занятиях и за
вершается самостоятель
ной подготовкой в стенах 
общежитий и в библиоте
ке. Поэтому регулярное 
посещение лекций и всех 
видов практических заня
тий является залогом ус
пешной сдачи экзамена.

Могу привести только 
два примера, которые яр
ко иллюстрируют, как 
учебная дисциплина в 
семестре влияет на ре
зультаты экзаменов. На 
ХТФ, где мы читаем фи
зику, студентки, а их 
здесь большинство, регу
лярно посещали лекции, 
выполняли практические 
и лабораторные работы. 
И вот результат — на 
II курсе у лектора В. В. 
Ларионова 100-процент- 
ная абсолютная успевае
мость при качестве 75 
процентов. Среди моих 
групп со второго курса

химико - технологического 
факультета на 8 феаралц. 
не сдали физику двое 
студентов (по уважитель
ной причине). В двух же 
группах физико-техииков, 
где студенты нерегулярно 
посещали лекции, недо
статочно готовились к 
практическим занятиям, 
не сдали этот экзамен во
семь человек.

Наряду с уже известны
ми мерами, которые при
меняются по укреплению 
учебной дисциплины, ко
миссия но физико-матема
тическому образованию 
выступила с предложени
ем проводить педагогиче
ские советы в деканатах 
по отдельным предметам. 
Ответственный за поток

ОБЯЗАН
выявляет недобросовест
ных студентов и на таком 
совете, где присутствуют 
кураторы, старосты групп, 
декан (или заместитель 
декана), опираясь на кон
кретные факты, товорит о 
сложившейся ситуации и 
выясняет, в чем ее при
чины — в чем недоработ
ка преподавателя, где 
недисциплинированное г ь 
студентов.

Л о-моему, такие пред
метные совещания будут 
одной из действенных 
мер по укреплению сту_- 
денчеокой учебной дис
циплины.

И. ЧЕРНОВ, 
профессор, заведую
щий кафедрой общей 

физики.

К л я т в а  
на верность долгу

С первых дней третье
го года пятилетки страна 
живет в напряженном 
трудовом ритме. Руко
водствуясь решениями 
ноябрьского (1982 г ) 
Пленума ЦК КПСС, по
ложениями и выводами, 
изложенными в речи 
Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища 
Ю. В. Андропова, все

коллективы основной
упор делают на макси
мальное использование 
внутренних резервов,
усиление борьбы с нару
шениями трудовой дисци
плины.

Для нас, вузовской 
молодежи, большой ре
зерв в повышении абсо
лютной и особенно каче

ственной успеваемости 
заложен в укреплении 
трудовой и учебной дис
циплины. Нельзя поло
вину семестра раскачи
ваться, пропускать заня
тия, а сессию начинать 
штурмовщиной, которая 
не приведет к прочным 
знаниям.

Новый семестр начи
нается с серьезных об
суждений вопросов дис
циплины в группах. Сту
денты, принимая обяза
тельства, присягают на 
верность своему долгу.

А. ПОДДУБНЫЙ,
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ.

К ИТОГАМ ПРОШЕДШЕГО СЕМЕСТРА

НЕОТЛОЖНАЯ ЗАДАЧА
СОСТОИТ В ТОМ, ЧТОБЫ РАЗРАБОТАТЬ КОНКРЕТНУЮ 
ПРОГРАММУ БОРЬБЫ ЗА КАЧЕСТВО УЧЕБЫ СТУДЕНТОВ

с предыдущей зимней эк-

А АЛЬНЕИШЕЕ со
вершенство® а я и е 
учебного процесса, 
повышение качества вы

пускаемых специалистов 
характеризуется уровнем 
академической активности 
студентов в вузе. При 
этом под академической 
активностью понимается 
способность и готовность 
студентов учиться твор
чески, организованно, с 
тем, чтобы овладев марк
систско-ленинской теори
ей и знаниями в области 
специальных дисциплин, 
быть готовыми к само
стоятельному решению 
задач народного хозяй
ства на уровне современ
ных достижений науки и 
техники.

Обобщенным количест
венным критерием уров
ня академической актив
ности является академиче
ская успеваемость. Что 
показа-л там прошедший 
осенний семестр нынешне
го учебного года? Пусть 
не утомят вас несколько

цифр, которые наглядно 
показывают итоги сессии.

К началу зимней экза
менационной сессии в ин
ституте числилось 11 126 
студентов дневных фа
культетов. Из них полу
чили отсрочку от сдачи 
экзаменов по различным 
причинам 1 584 человек. 
Из 9 542 человек выдер
жали экзамены 8 785. 
426 студентов стали от
личниками, .2 248 — сда
ли экзамены на повышен
ные оценки. 658 студен
тов получили неудовлетво
рительные отметки. Сле
дует обратить внимание 
на то, что 1 064 человека 
сдали экзамены только 
на «удовлетворительно».

Таким образом, по ито
гам зимней сессии абсо

лютная успеваемость сос
тавила 92 процента, на 
повешенные оценки сдали 
28 процентов студентов, 
из них 4,5 процента по
казали отличные знания 
студентов по всем предме
там.

По сравнению с преды
дущей зимней экзамена
ционной сессией абсолют
ная успеваемость повыси
лась на 0,7 процента; а 
число студентов, сдавших 
экзамены на повышенные 
оценки, повысилось на 
1,4 процента.

Л УЧШЕ всех пока
затели успеваемо
сти у . студентов 

АЭМФ, ФТФ, ГРФ, хуже 
всех — у студентов ХТФ 
и особенно МСФ (86 про
центов).

Несмотря на некоторое 
улучшение абсолютных 
показателей, 'хотелось бы 
сразу предостеречь кол
лективы от самоуспокое
ния. Особенно острой яв
ляется проблема совер
шенствования учебно-вос
питательной работы млад
ших курсов. А ведь имен
но здесь закладывается 
фундамент качества , бу
дущих специалистов, и 
наша задача — обеспе
чить его достаточную 
прочность.

Успеваемость студен
тов младших курсов нахо
дится на уровне 87—88 
процентов. Лишь пятая 
часть младшекурсников 
учится без троек (причем 
эти показатели на 3 про
цента ниже по сравнению

заменационной сессией). 
Особенно слабо сдали 
сессию на МСФ, ЭЭФ, 
ЭФФ. Лучше других за
нимаются студенты млад
ших курсов на ХТФ, 
АВТФ.

Анализируя процесс 
обучения на младших 
цурсах, необходимо преж
де всего сосредоточить 
внимание на студентах 
1 курса.

Очень нелегко дается 
перестройка психологии и 
методики освоения знаний 
— от школьной системы 
к вузовской. Думается, 
что решение этой пробле
мы заключено, в воспита
нии самостоятельности. 
Самостоятельность долж
на стать естественной

потребностью каждого 
студента.

Первокурсники нередко 
жалуются на перегрузку. 
Однако простой анализ 
работы успевающих, тру
долюбивых студентов по
казывает, что не в этом 
причина. Существует 
лишь низкий уровень 
культуры умственного 
труда; леность и неумение 
подчас планировать рас
порядок своего рабочего 
дня. Необходимо научить 
студентов учиться, и в 
этом одна из главных За
дач преподавателей, рабо
тающих на 1 курсе.

Следствием низкой ака
демической . активности 
является большой отсев 
студентов. Безусловно, 
проблема эта сложная, 
комплексная, она говорит 
о недостатках нашей ра
боты в профориентации 
молодежи, организации 
вступительных экзаменов, 
учебно - воспитательного 
процесса в вузе и многом 
(Окончание на 2-й стр.)
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В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА -!—

ДОЙТИ ДО КАЖДОГО
ЕДИНЫЕ политдни прочно иходят в практику 

идеологической работы среди студентов и сотрудни
ков. Каждый месяц по заранее определенной тема
тике идет серьезный разговор в студенческих груп
пах, общежитиях, в других подразделениях. С док
ладами выступают руководители института, деканы, 
заведующие кафедрами, кураторы групп.

Одновременно решается и другая важная задача 
— оперативные ответы на возникающие в коллек
тивах вопросы, замечания и 'предложения.

И все же, как отметил партийный комитет ин
ститута, обсуждая практику проведения единых 
политдней в подразделениях электрофизического 
факультета, есть еще большие недоработки. Не 
проводятся политдни на кафедрах и в лаборатори
ях, нет системы в проведении политдней в группах. 
Не все члены партийного бюро, руководители об
щественных организаций, заведующие кафедрами 
и лабораториями используют этот день для бесед 
со студентами и сотрудниками. Многие факульте
ты, в том числе и ЭФФ, ограничиваются проведе
нием беседы в общежитиях в указанный день, не 
обращая внимания на то. что в центре обществен
но-политической работы можно собрать не больше 
пятидесяти человек. В основном, собирается сту
денческий актив, а остальная масса остается в сто
роне, в лучшем случае, какая-то часть прослушает 
политинформацию в группе.

Мало изучаются предложения и критические 
замечания, порой ответам не хватает конкретности. 
Бывший секретарь партийного бюро Р. М. Гольд и 
нынешний — О. В. Соколов, их заместители по 
идеологической работе Ю. М. Анненков н А. Г. 
Смирнов не принимали мер по улучшению прове
дения политдней. *

Партийному бюро рекомендовано устранить отме
ченные недостатки и обеспечить эффективное ис
пользование политдней как одной из основных 
форм идеологической, политмассовой работы.

Одиннадцатого февра
ля состоялось заседание 
парткома, на котором 
был рассмотрен вопрос о 
порядке в общежитиях. 
Среди обсуждаемых при
чин, по которым из об
щежитий порой пропада
ют личные вещи студен
тов, называлось неудо
влетворительное дежур
ство на вахтах.

16 — 17 февраля чле
нами штаба «КП» инсти
тута дважды, утром и 
вечером, была проведена 
проверка работы вахт в 
студенческих общежити
ях. Для вахтеров, дежу
ривших вечером, А. Ля
линой (Кирова, -1) и В. 
Некрасова (Кирова, 56-6) 
работа превратилась в 
простое отсиживанне оп
ределенного времени. Та
кая же неразбериха тво
рилась в общежитиях по 
Вершинина, 39, Пирого
ва, 18-а, Кирова, 2. Не 
было на своих рабочих 
местах штатных вахтеров 
в общежитиях по Усова, 
21-2 и Вершинина, 37. 
Днем, когда дежурили 
студенты, перед нами 
предстала хорошо знако
мая картина: В. Женин
(группа 5027), С. Букин 
(группа 0102), Л. Лозгу- 
нова (группа 5024), II. 
Изотов (гр. 7511), В. 
Черников (гр. 7522) пре
спокойно занимались 
своими делами, провожая 
всех входящих и выходя-

НА КОНТРОЛЕ —
ВЫПОЛНЕНИЕ
ПОСТАНОВЛЕНИИ

На вахтах 
без изменений

щих отсутствующим
взглядом. В. Черников 
даже после беседы с чле
ном штаба «КГ1» снова 
принялся за сзои дела.

Отсутствовали дежурч 
ные на вахтах в обще
житиях по Вершинина, 
39-а, Кирова, 4, Кирова, 
2, Кирова, 56-6, Верши
нина, 31. Ответственный 
за вахту в этом общежи
тии О. Муратов объяс
нил, что у него нет гра 
фика дежурств, так как 
сам он только что при
ступил к выполнению 
этих обязанностей. От
ветственный за дежурст
во по Кирова, 4 студент 
группы 9393 А. Баранов 
с олимпийским спокой
ствием сказал:

— Да, пока никто не 
дежурит. На следующем 
заседании студсовета бу
дем решать этот вопрос.

Хотелось бы еще отме
тить, что открытый чер
ный вход во многих об
щежитиях снижает эф
фективность работы вахт 
до нуля.

Словом, есть над чем 
поработать деканам, об
щественным организаци
ям и в первую очередь 
студсоветам. Директору 
студгородка А. Ф. Хода- 
нович надо не просто 
оформлять людей на ра
боту, а контролировать 
ее выполнение.

О. ЗАХАРЕНКОВА, 
член штаба «КП»-

НЕОТЛОЖНАЯ ЗАДАЧА(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

другом. Не умаляя значе
ния перечисленных сос
тавляющих, подчеркну, на 
мой [взгляд, одну из са
мых важных —• это орга
низация планомерной, сис- 
стематичеокой, ритмичной 
работы в течение всего 
семестра. Приведу нес
колько цифр, “характери
зующих организацию этой 
работы в осеннем семест
ре. Только 77 процентов 
студентов института свое
временно приступили к 
учебным занятиям в сен
тябре-октябре 1982 года, 
при этом 8,5 процента 
студентов имели академи
ческую задолженность за 
предыдущий учебный год, 
особенно ото касается та
ких факультетов, как 
ТЭФ, МСФ. ФТФ. Совер
шенно неудовлетворитель
но работа по ликвидации 
академический задолжен
ности была организована 
на. ФТФ, ЭЭФ.

По-прежнему на низ
ком уровне оставалось со

стояние учебной дисцип
лины студентов, в част
ности на ФТФ, ГРФ, 
ТЭФ, АЭМФ. Только две 
трети студентов на конец 
семестра полностью вы
полнили программу, в том 
числе своевременно сда
ли курсовые проекты и 
работы, а треть студентов 
вступила в зимнюю сес
сию, не получив .всех за
четов. И опять-таки это 
касается прежде всего 
тех факультетов, где нет 
требуемого уровня органи
зации учебного процесса, 
нет должной дисциплины, 
и как следствие — высо
кий отсев: 13 процентов
— на ТЭФ. 11 —на МСФ, 
9,6 — на- АЭМФ, низкое 
качество учебы.

О ТСЮДА вытекает 
серьезная задача, 
стоящая перед 

коллективом преподавате
лей, студенческим акти
вом — добиться, чтобы

все студенты работали 
систематически, ритмично 
в течение всего учебного 
года. Ответственное отно
шение студентов к учебе, 
а преподавателей институ
та — к обучению и 
прежде всего в межсесси
онный период — залог 
действительного успеха.

Необходимо, не снижая 
требований, постоянно 
продолжать поиск новых 
форм и методов организа
ции у чебнонв осп ит а т е л ьн о- 
го процесса с целью по
вышения качества подго
товки специалистов.

Следует еще раз под
черкнуть, что эффектив
ность проводимых меро
приятий целиком и пол
ностью определяется от
ветственным отношением 
к делу всех занятых 
в учебно-воспитательном 
процессе, постоянным ук
реплением дисциплины 
труда и самодисциплины

— именно на это наце
ливает нас ноябрьский 
Пленум ЦК КПСС.

Комсомольский и проф
союзный актив должен 
стать активом в полном 
смысле этого слова и сво
им личиьгм примером за
давать тон в учебе. Зада
ча состоит в том, чтобы 
критически проанализиро
вать результаты истекше
го семестра, наметить 
конкретные пути совер
шенствования учебного 
процесса и укрепления 
трудовой дисциплины. 
Нужно организовать дело 
так, чтобы «а каждой ка
федре, в каждой студен
ческой группе была раз
работана конкретная и 
реальная программа
борьбы за качество уче
бы студентов.

В. ЧУДИНОВ, 
начальник учебно-ме
тодического управле

ния.

РАБОЧИЕ БУДНИ 
НА МСФ

НА СНИМКАХ: со 
трудиик кафедры тех
нологии машинострое
ния, станков и резания 
металлов С. А. Смай
лов за исследованием 
вибрации деталей, что 
очень важно для по

вышения надежности 
в создании новой тех
ники;

инженер этой же ка
федры А. М. Самуи
лов помогает диплом
нику А. Вишнякову в 
создании схемы управ
ления роботом.

Фото М. Пасекова.

ЬфМСОМОЛЬСКА'Я ЖИЗНЬ Щ „

НЕТ-РАВНОДУШ ИЮ !
Подведены итоги смот

ра-конкурса работы ком
сомольских организаций 
за 1982 год. Победите
лем остался электрофи
зический факультет.

Сегодня на вопросы 
корреспондента отвечает 
секретарь комсомольско
го комитета ЭФФ 
Г. КИСЛИНСКАЯ.

— Какую роль ты от
водишь комсомольскому 
поручению?

— Считаю его важней
шим инструментом в вос
питании и поэтому необ
ходимо, чтобы каждый 
комсомолец активно
участвовал в жизни сво 
ей группы, специально
сти, факультета, чувство
вал ответственность за 
результаты работы. Хо
роших ребят у нас не
мало. Это комсорги И. 
Герцовская, И. Сметан- 
кина, секретари специ
альностей А. Рачниа, Г 
Архипцева,' члены коми
тета ВЛКСМ ЭФФ 
Т. Антоненко, Т. Кудряв
цева, Т. Алексеева, Д. 
Сергеев.

Активно работает ком
сомольская организация 
группы 1382, и поэтому 
не случайно, что она од
на из первых подошла к 
сессии без задолженни- 
ков.

— Как ты думаешь, 
откуда в комсомоле бе
рутся пассивные люди?

— Некоторые забыва
ют о том, что комсомол 
— это серьезная органи
зация, школа воспита
ния. Например, для на
шей группы 1100 не 
существует никаких дел, 
которыми можно было бы 
интересоваться. Они си

дят и ждут, что кто-то их 
развлечет. Пассивность и 
равнодушие вряд ли по
могут им в сплочении 
коллектива.

Порой бывает и так. 
Пассивность отдельных 
студентов, которые мог
ли бы быть настоящими 
лидерами, подавляет ак
тивность и инициативу 
остальных. Тогда это на
носит вред всей комсо
мольской работе.

Ведь не секрет, что 
иногда задолженниками 
становятся активисты. Г 
несданными зачетами 
подошли к сессии Г. Слю- 
сарева, ответственная за 
внутрисоюзную работу. 
И. Селиванова, ответст-*' 
венная за университет 
искусств, О. Цисык — 
президент клуба «Меч
та». И совсем уж недо
пустимо, когда получают 
на экзаменах неудовле
творительные оценки та
кие активисты, как пред
седатель штаба «КП» 
М. Кашаков и отЬетст- 
венная за стенную пе
чать И. Калинки на. Мо
гут же совмещать боль
шую общественную рабо
ту с хорошей' учебой 
Д. Сергеев — политрук 
общежития, Е. Крыхо- 
вецкая — председатель 
комиссии комсомольско
го контроля.

Успех или неуспех 
факультетских дел зави
сит от наших групповых 
комсомольских организа
ций. Для того чтобы 
жизнь была интересной, 
яркой, надо каждому 
проявлять побольше ини
циативы, ответственности 
за порученное дело.

ТВЕРДАЯ УБЕЖДЕННОСТЬ
Заканчивается сес

сия у заочников. По 
единодушному мнению 
преподавателей, заоч
ники проявляют боль
шие знания жизни по 
курсу истории КПСС, 
умело связывают тео
рию с практикой.

Л. Н. УЛЬЯНОВ, 
доцент, доктор истори
ческих наук:

— Из студентов 
группы 631, экзамен

у которой я принимал 
сегодня, хорошо сда
ли Е. Романенко, С. 
Енютцн. Содержате
лен предварительный 
реферат первой сту 
дентки — «XXVI 
съезд КПСС об эконо
мической и социаль
ной политике партии в 
период развитого со
циализма». Запомни
лись убежденность, до

казательность ответа 
С. Енютина, основан
ная на жизненных 
фактах.

В. Л. СИЛАЕВА, 
ассистент:
— Главное — сту

денты-заочники отве
чают по твердому 
внутреннему убежде
нию, чувствуется в от
ветах по истории 
КПСС живая связь 
теории с практикой.

Г. АРХИПОВА, ар
матурщица завода 
стройматериалов (г. 
Нижневартовск), 
сдала экзамен на 
четверку.
— Хочется сказать 

большое спасибо на
шему преподавателю 
В. Н. Буркову — он 
интересно подает мате
риалы, его лекции по
могают раскрыть воп
рос глубоко, полнос
тью.

Л. КОРОБЕШШ 
КОБА.
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К ОГДА четыре го
да назад В. А. 
Дмитриенко стал 

заведующим кафедрой 
марксистско - ленинской 
философии Томского по
литехнического институ 
Та, в его биографии, не
смотря на сравнительно 
молодой возраст, значи
лись весьма крупные со
бытия. К этому времени 
были изданы 2 научных 
монографии, более 50 
статей, защищена док
торская диссертация но 
методологическим про
блемам науковедения, 
пять его аспирантов ста
ли кандидатами наук. И 
все это делалось не в 
тиши кабинета, а в атг 
мосфере постоянного тру
дового общения в инсти
туте, в университете, на 
республиканских конфе
ренциях, а также в загра
ничных командировках 
В. А. Дмитриенко препо
давал марксистско-ленин
скую теорию в таких 
странах Африки, как 
Гвинея, Мали, Конго. 
При этом интернацио
нальные контакты совет
ского философа не огра
ничивались преподавани
ем. Он сотрудничал на 
радио африканских
стран, печатал философ
ские статьи в - органе 
Конголезской партии тру

да — газете «Этумба» 
(«Звезда»), вместе с бол
гарскими, немецкими и 
другими специалистами 
выступал по телевиде
нию с рассказами о жиз
ни и деятельности К 
Маркса, Ф. Энгельса, 
Г. Димитрова, с беседа 
ми по актуальным про
блемам коммунистиче
ской политики.

Возглавив кафедру, 
Валерий Александрович 
внес активность своей на
туры в работу ее кол
лектива. Утверждаемые 
им планы ьсегда отли
чаются перспективно
стью, которая обосновы
вается хорошим знанием 
тем и «заделов» коллег. 
Молодой доктор наук 
оживил работу не толькс 
своей, но и родственных 
кафедр, а также многих 
других подразделений 
в ТПИ и в университете 
марксизма-ленинизма, ор

ганизуя научные, научно- 
методические и научно- 
практические конферен
ции по различным вопро
сам науки, преподавания 
и воспитания. По его ини
циативе в ТПИ была соз
дана школа молодого 
ученого, ведущая фило
софскую подготовку ас
пирантов и соискателей 
технических специально
стей. На базе этой шко

Д О К Т О Р

лы проводятся ежегод
ные институтские конфе
ренции науковедческого 
характера. Они носят 
многосторонний характер 
и решают широкий круг 
вопросов: от проблем на
уковедения и техникове

дения до комплексной

подготовки научно-педа
гогических кадров и ком
мунистического воспита
ния молодежи. Во всех 
12 различных научных 
советах, где значится 
Жия В. А. Дмитриенко, 
сделано немало, поэтому

на «выходе» столько раз
нообразных конференций: 
региональных, област

ных, городских, институт
ских, и Соответственно, 
много и публикаций. Сам 
Валерий Александрович 
является автором 3 мо
нографий, свыше 30 ста
тей и брошюр, редакто
ром и автором многих 
коллективных моногра
фий и сборников.

Именно активность и 
инициативность, а также 
способность воплощать 
планы в жизнь — самые 
характерные черты его 
личности. Член правле
ния общества «Знание», 
председатель его моло
деясной комиссии, лектор 
обкома КПСС, заведую
щий кафедрой филосо
фии университета марк
сизма-ленинизма. доктор 
философии В. А. Дмит
риенко выступает и на 
открытии областного ху
дожественного музея, 
входит в его художест
венный совет. Коллеги 
уважают его за актив
ность и разносторон
ность.

Нельзя думать, что не 
было у В. А. Дмитри
енко своих трудностей и 
таких проблемных ситу
аций, которые требовали 
дополнительных сил и 
здоровья. Приходилось

доказывать и актуаль
ность научных исследо
ваний, и их практиче
скую значимость. Такие 
трудности довольно часто 
выпадают на долю нова
торов.

Популярностью среди 
студентов и пренодавате- 
леи всей страны поль
зуется единственный в 
своем роде «Сборник 
упражнений по диалек
тическому материализ
му», впервые подготов
ленный в соавторстве с 
В. Н. Сагатовским и 
Ф. А. Селивановым, ны
не докторами наук.

Видные ученые страны 
Б. А. Чагин, Г. М. Доб
ров, В. С. Баруллин. 
Л. А. Рачков отметили, 
что В. А. Дмитриенко 
своим фундаментальным 
научным исследованием 
открыл новое научное 
направление. Конкрет
ное раскрытие и подроб
ный анализ тех общесо
циологических законов, 
которые сформулировал 
Валерий Александрович 
в докторской диссерта
ции — это перспектив
ный план работы всего 
коллектива кафедры.

Л. СЫСОЕВА,
А. САВЕНКО, 

доценты кафедры фи
лософии.

Фото М. Пасекова.

ВОСПИТЫВАЮЩИЙ ХАРАКТЕР
О Б У Ч

Согласно определению 
в педагогической энци
клопедии обучение — 
это процесс передачи и 
усвоения знаний, умений, 
навыков и способов по
знавательной деятельно
сти человека. Главные 
задачи процесса обуче
ния — образование и 
воспитание.

Остановимся на неко
торых аспектах воспиты 
вающего характера обу
чения.

ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬ 
НОСТЬ ПРЕПОДАВА 
ТЕЛЯ

Преподаватель не дол
жен быть раздражитель
ным. Как заметил заслу
женный учитель школы 
РСФСР А. А. Куманев 
в статье «Конечная цель 
воспитания», преподава
тель слишком много вре
мени придает всевоз
можным назиданиям. Кто 
убежден, что его ученик 
из рук вон плох и убеж
дает в этом ученика, на
зойливо твердя об этом 
в течение многих лет, 
тот не найдет выхода из 
этого лабиринта.

Представьте себе роб
кого первокурсника, ко
торому трудно адаптиро
ваться к вузовским усло
виям. И если его напра
вят не доброжелательные 
преподаватели, а сродни 
тем, что описаны у Ку- 
манева, то этот перво
курсник или попадет в 
процент отсева, или по
полнит многочисленную 
«армию» вечных троечни
ков. Он перестанет ве
рить в себя. В такой об
становке трудно воспи
тать гордую, целеустрем
ленную, уверенную и 
сильную личность. И 
счастливы те студенты, 
с которыми работают пе
дагоги, видящие в своих 
питомцах единомышлен
ников, а не слепо испол
няющих волю преподава
теля, и полагающихся 
лишь на логическую силу 
его поручений.

Е Н И Я  В
ВОСПИТАНИЕ ТВОР

ЧЕСКОЙ ЛИЧНОСТИ
Студент чаще всего но 

производит нового кон
кретного продукта, и по
этому, естественно, в со
циальном плане крайне 
редко работает творче
ски. Но в психологиче
ском плане важно, чтобы 
восприятие учебного ма
териала переживалось 
ими, как открытие. По
этому, излагая какой- 
либо раздел, надо стре
миться показывать его 
не как склад готовых от
крытий, а как арену 
борьбы теорий и челове
ческих страстей. Для 
этого необходимо, чтобы 
каждое учебное занятие 
пробуждало активную ра
боту мысли и критиче
ское сознание студентов, 
воспитывало диалектиче
ский подход к изучаемым 
явлениям, их материали
стическое объяснение, 
диалектическое единство 
теории и практики. И 
здесь вполне уместно 
привести следующее вы
сказывание известною 
венгерского математика 
Пойа: «Крупное научное 
открытие дает решение 
крупной проблемы, но и 
в решении любой зада
чи присутствует крупица 
открытия. Преподавателю 
математики предоставля
ются великолепные воз
можности. Если он (за
полнит отведенное ему 
учебное время натаски
ванием учащихся в шаб
лонных упражнениях, он 
убьет их интерес, затор
мозит их умственное 
развитие и упустит свои 
возможности. Но если 
он будет пробуждать лю
бознательность учащих
ся, предлагая им задачи, 
соразмерные с их знания
ми, и своими наводящими 
вопросами будет помо
гать решать им эти за
дачи, то он сможет при
вить нм вкус к самостоя
тельному мышлению и 
развить необходимые

В У З Е
для этого способности»-.

На кафедре рысшей 
математики мы широко 
используем / индивидуаль
ный подход к обучению. 
В точение четырех лет 
мы проверяли эту мето
дику в группах ЭФО, 
где был наиболее силь
ный набор студентов. 
Сейчас перенесли ее на 
группы теплофизики и 
атомных электростанций 
ТЭФ с некоторыми кор
рективами. Обучение ве
ли бригадным методом, 
причем, бригады состав
лялись по желанию сту
дентов. Между подгруп
пами объявлялось сорев
нование — кто быстрое 
справится с заданием. 
Обычно хорошо успеваю
щий студент принимался 
за сложный интеграл, 
студент послабее — за 
более легкий. В обсужде
нии результатов работы 
участвовали все студен
ты подгруппы. Пояснения 
своих товарищей слабо

успевающие студенты но
рой усваивали быстрее, 
чем объяснение препода
вателей. Положение в 
группах выравнивалось, 
и экзамены эти группы 
сдали лучше, чем ос
тальные.

РОЛЬ САМОСТОЯ
ТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ 
СТУДЕНТОВ

Методы самостоятель
ной работы в обучении 
смыкаются, объединяют
ся с методами самовос
питания. Так, в органи
зации самостоятельной 
работы чаще всего не 
хватает не столько зна
ния приемов работы с 
материалом, использова
ния справочной и допол
нительной литературы, 
сколько обыкновенной 
человеческой волн и це
леустремленности. Чтобы 
добиться успеха в само
стоятельной работе, сту
дент должен уметь по
ставить перед собой чет

кую задачу, настроить 
себя на преодоление 
трудностей, составить 
план работы, организо
вать самоконтроль и са
мопроверку, предъявит!» 
к самому себе требова
ния. При этом должен 
быть требователен пре
подаватель и * требова
тельна группа, чтобы вос
питывалось чувство кол
лективной ответственно
сти за результаты общей 
работы.

Следует отметить и то, 
что в процессе обучения 
совершенствуются не 
только общественные 
черты, но и индивидуаль.- 
пые, составляющие осно
ву личности. Проблема 
развития индивидуально
сти в процессе обучения 
для социалистической 
школы — это, с одной 
стороны, проблема твор
ческого самоуправления 
в коллективе, с другой 
— выполнение учащи
мися дифференцирован
ных заданий, приближа
ющих к необходимому 
уровню одних и предо 
ставляющих возможности 
идти вперед другим. На
сыщение учебного про
цесса »творческими зада
ниями и дифференциро
ванными упражнениями 
ни в коей мере не затра
гивает основ коллектив
ного обучения, единства 
коллектива и личности в 
учебном процессе. Не 
затрагивает потому, что 
все творческие работы 
учащихся либо выполня
ются коллективными уси
лиями, либо широко об
суждаются е коллективе. 
Что же касается диффе
ренцированных заданий, 
то они, в свою очередь, 
создают для каждого 
студента возможность 
сохранить свое место в 
коллективе, или повести 
за собой других, пока
зать пример упорства, 
воли и настойчивости.

Заканчивая, хотелось 
бы» подчеркнуть, что я 
коснулась лишь несколь
ких аспектов воспитыва
ющего характера обуче
ния в вузе. Эта пробле
ма, стоящая перед ву
зовским преподавателем, 
многогранна.

Л. БЕЛОМЕСТНЫХ, 
ст. преподаватель ка

федры ВМ-1.

ПИСЬМА, ПРЕДЛОЖЕНИЯ: ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

НА СОБРАНИИ ВЫСТУПИЛИ. 
ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ?

Профсоюзные бюро 
факультетов, НИИ и' от
делов знают, что основ
ным содержанием их ра
боты наряду с выполне
нием решения отчетно- 
выборного собрания яв
ляется реализация пред
ложений и критических 
замечаний, высказанных 
членами профсоюза на 
этих собраниях.

Надо сказать, что 
профсоюзные собрания 
проходят очень активно, 
и недостатка в критике 
и ценных предложениях 
по улучшению профсоюз
ной работы не бывает. 
Это очень полезно. Но 
плохо то, что в ряде ор
ганизаций критические 
замечания из года в год 
повторяются, что свиде
тельствует, мягко говоря, 
о несерьезном отношении 
профсоюзных бюро к 
предложениям трудящих
ся.

В ходе последней от
четно-выборной кампании 
было высказано более 
80 критических замеча
ний и предложений. Ор
ганизационно - массовая 
комиссия профкома изу
чила протоколы собраний

и конференций, система
тизировала предложения.

Следует отметить, что 
многие профсоюзные бю
ро — ФТФ, ЭФФ, ГРФ, 
ХТФ, АЭМФ, УНПК 
«Кибернетика», НТВ 
серьезно подошли к ана
лизу критических заме
чаний и почти все, что 
ими намечено, вошло в 
сводный план профкома. 
Однако планы профсо
юзных бюро МСФ, НИИ 
ЭИ, АХУ и некоторых 
других оказались ниже 
всякой критики и отданы 
на переработку. Профбю
ро МРСУ такой план 
представило только в те
кущем месяце.

В начале февраля бы
ла проведена первая 
предварительная провер
ка того, как идет выпол
нение намеченного на 
местах. На заседании 
президиума профкома 
планируется (.заслушать 
отчеты ряда профсоюз
ных бюро о реализации 
критических замечаний и 
предложений.

Н. СТАСЬ,
член профкома ин

ститута.

ПЕРЕДАЧИ СТУДИИ « Р А Д И О -Т П И »
Понедельник, 28 февраля
Информационный дневник «Вчера, сегодня, 

завтра».
Наша работа — учеба. Информация о 

начале учебного года, йтоги сессии.
Крепить учебную дисциплину. Репортаж 

с комсомольско-профсоюзного актива ТПИ.
Наши юридические консультации.

О браке и семье. Беседа вторая. У микро
фона адвокат юридической консультации Ки
ровского района В. С. Федько.

Четверг, 3 марта.
«Гренада» — спецвыпуск для первокурс

ников.
О самодисциплине и воспитании. Беседу 

ведет доцент кафедры физвоспитания, канди
дат биологических наук А. С. Антипин.

У книжной полки. Обзор новинок публици
стической, художественной, научно-популяр
ной и учебной литературы.



о
Вчера активно про

шел День лыжника 
а нашем городе. Поли
техники Приняли учас
тие в спортивных 
стартах. Многие вы
шли на лыжню с семь
ями.

Часто можно видеть
на лыжне доцента 
МСФ Э. Г. Франка и 
семью доцента ФТФ 
А. Ф. Лавре люка. В' 
один из выходных 
дней их снял наш фо
токорреспондент М. 
Пасеков.

О

Призы г в а р д е й ц е в -в  ТПИ
Шестой раз в Томске 

стартуют участники фи
нала этих популярных 
соревнований. Призы 
79-й гвардейской диви
зии стали главно!! релик
вией спортивного сезона. 
Этим стартам предшест
вовали соревнования в 
коллективах физкульту

ры. Победители получили 
право участвовать в рай
онных состязаниях, и.

нашего города. К участ
никам финала обратился 
начальник Томского выс
шего военного командно
го училища связи Г. В. 
Звенигородский. Собрав
шихся приветствовал ве
теран гвардейцев-сибиря- 
ков В. С. Яцкевич.

Тепло поздравил
спортсменов с началом 
соревнований секретарь 
горкома КПСС А. К. 
Черненко.

ве сборной Кировского 
района бессменно стоят 
лыжники политехниче
ского института.

На дистанциях фина
ла соревновались спорт
смены в возрасте от 15 
до 49 лет. У ветеранов 
сильнейшим стал препо
даватель политехническо
го института Владимир 
Арляпов.

наконец, лучшие коллек
тивы районов Томска бы
ли допущены к финаль
ным соревнованиям.

Перед судейским па
вильоном лыжного ста
диона ДСО «Спартак» на 
Степановке в одном 
строю стояли лучшие,, 
коллективы вузов, про
мышленных предприя
тий, техникумов и школ

Пятый раз победите
лем финальных стартов 
была команда Кировско
го района. Факел, достав
ленный на бронетран
спортере от Монумента 
боевой и трудовой славы, 
был передан кировчанам.
Им же была предоставле
на честь зажечь огонь 
финальных соревнований 
и поднять флаг. Во гла-

Во второй день на 
старты вышли участники 
эстафетных гонок. Три 
команды политехников 
— мужская, женская и 
команда девушек полу
чили призы Гвардейской 
дивизии. Среди коллек
тивов физкультуры силь
нейшими стали лыжники 
нашего института я шко
лы № 38.

А. ТАЕНКОВ.

ЛУЧШАЯ СТЕННАЯ -  
«БИБЛИОТЕКАРЬ»

В К Ч Е Р 

ВЕТЕРАНОВ
В Доме культуры ТПИ 

состоялся торжественный 
вечер, посвященный 40- 
летню Сталинградской 
битвы и Дню Советской 
Армии.

В начале вечера про
звучала симфония Дм. 
Шостаковича «Памяти 
жертв фашизма» в ис
полнении камерного ор
кестра Томской филар
монии.

С приветственным сло
вом выступил председа
тель совета ветеранов 
А. В. Астафуров. Своими 
воспоминаниями подели
лись участники Сталин
градской битвы, ветера
ны войны.

В заключение был дан 
концерт, вручены памят
ные подарки.

Н. СВЕНДРОВСКАЯ.

Прошел конкурс стен 
ных газет, посвященных 
60-летию СССР, в комсо
мольской организации 
молодых научных сотруд
ников ТПИ.

Лучшей была призна
на стенная газета «Биб
лиотекарь» комсомоль
ской организации НТВ. 
Выпуск, посвященный 
юбилею, получился со
держательным и красоч
ным: было использовано 
много иллюстраций — 
таблиц, убедительных 
диаграмм; очень интерес
на подборка «Венок 
дружбы», где разговор 
о своем отношении к мно
гонациональной совет
ской литературе вели 
сотрудники библиотеки 
Информационная стра
ничка «Что, где, когда» 
рассказала читателям о 
мероприятиях в канун 
юбилея, о выставках, 
проводимых в различных 
залах НТВ. Из года в 
год редколлегия этой

комсомольской организа
ции выпускает газеты, 
которые интересны не 
только сотрудникам 
НТВ, но и всем посети
телям.

Второе—третье места 
поделили газеты НИИ 
ЭИ и УИК «Энергия». 
Выпуск «Интроскопа» 
отличается аккуратным 
исполнением, умением 
кратко, но емко препод
нести материал. В репор
таже о коммунистическом 
субботнике отмечены 
лучшие сотрудники, под
ведены итоги работы за 
этот день. Но газета 
много бы выиграла, если 
бы в ней использовались 
фотографии. Недоумение 
вызвало и отсутствие 
подписей авторов под

заметками.
Газету «Импульс» от

личает удачный подбор/ 
материала: объемна и 
емка статья секретаря 
партбюро УИК «Энер
гия» Г. Е. Куртс-нкова, 
отражающая участие под
разделения в делах ин
ститута и всей страны. 
Фотографии, помещен* 
ные в газете, удачно за
печатлели некоторые мо
менты прошедшего 18 
декабря коммунистиче
ского субботника. Все 
заметки отражают раз
личные стороны жизни 
подразделения. Но газе
та явно проиграла в офор
млении.

Интересные материалы 
поместила в своей газе
те «Смена» редколле
гия кафедр обществен

ных наук. Она рассказа
ла о национальном со
ставе студенчества ТПИ, 
о конференции перво
курсников, посвященной 
60-летию СССР.

Из всех представлен
ных на конкурс газет 
самой слабой оказалась 
газета МСФ «Гамма». 
Редколлегия на типовой 
плакат «60 лет СССР » 
наклеила передовую ста
тью в 5 машинописных 

страниц. Хотелось бы об
ратить внимание секре
таря бюро ВЛКСМ 
В. Козлова на формаль
ное отношение к стенной 
печати.

И совсем неприемлема 
позиция всех остальных 
организаций: НИИ ЯФ,
УНИК «Кибернетика», 
ТЭФ и других, которые 
остались в стороне от 
конкурса.

Н. ЧУМАКОВА, 
заместитель секре

таря комитета ВЛКСМ 
.м.н.с.
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ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

I ПОСТАВЛЕНО 
! НА КОНТРОЛЬ

Статья «Профсоюз 
|  н дисциплина», опуб- 
§ линованная в газете 
|  «За кадры» 9 февра- 
§ ля с. г., обсуждена на 
|  профбюро АЭМФ 14 
|  февраля. Критика 

признана правильной. 
Действительно, в 1982 
году по результатам 
которого профком го
товил информацию 
для статьи, вопросам 
трудовой дисциплины 
в профбюро АЭМФ 
уделялось недостаточ
ное внимание.

Сейчас положение 
изменилось. В состав 
производственно - мас
совой комиссии проф
бюро введен человек,

отвечающий за состо
яние трудовой дисци
плины на факультете. 
На всех кафедрах 
прошли производст
венные собрания о по
вышении роли трудо
вого коллектива в 
улучшении труда и 
быта в свете поста
новления ЦК КПСС, 
Совета Министров 
СССР и ВЦСПС и ре
шений ноябрьского 
(1982 г.) Пленума.
Профбюро факультета 
совместно с админи

страцией составило гра
фик взаимопроверок 
трудовой дисциплины 
на кафедрах, резуль

таты которых преду- В 
смотрено регулярно |  
заслушивать на засе- § 
даннях профбюро. §
Большое внимание § 
состоянию трудовой |  
дисциплины уделяет и |  
партбюро факультета. |  
Так, в начале января |  
1983 года состоялось |  
открытое партийное = 
собрание, посвящен- в 

ное вопросам трудовой в 
дисциплины. 15 фез- § 
раля проведено пар- § 
тийное собрание, на |  
котором рассмотрен в 
вопрос о задачах кол- |  
лектива АЭМФ но в 
улучшению качества |  
учебы и учебной дне- |  
циплины студентов в |  
свете решения ноябрь- |  
ского (1982 г.) Нле- |  
нума ЦК КПСС.

В. ТЕРЕХИН, 
секретарь партбюро, §

А. ЕФИМОВ, 
председатель проф- §

бюро АЭМФ.
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Студенты ТПИ убирают снег у 3-го учебного 
корпуса. Фото М. Пасекова.

С УЛЫБКОЙ

Мини -

диалоги
АХ, СЕССИЯ!
*— Что бывает, когда 

экзамен сдаешь два ра
за?

— Приобретаешь зна
ния, теряешь стипендию. 

★  * *
Редким даром читать 

мысли по выражению 
лица обладает преподава
тель химии Телепатский. 
На последнем экзамене 
на лицах девяти студен
тов он прочел: «Как бы 
списать?», а на лицах 
шестерых: «Кажется, не 
заметил'»

Это произошло в трам
вае № 2. Заметив зна
комого преподавателя, 
студент Олухов поздоро
вался с ним и уступил 
ему место. «Пора гото
виться к экзаменам!», — 
объяснил он потрясенно
му преподавателю.*' * ★

— Профессор, задайте 
мне еще один вопрос!

— Извольте. Вам из
вестны условия пересда
чи экзаменов?

ФРАЗЫ.
Ради рачета студент 

идет на все — даже на 
лекцию.

Если нет знаний, то 
нет и пробелов в них.

Чтобы сказать все, что 
знаешь, иной раз доста
точно промолчать.

Парадокс: студент-ло
дырь, а отпуск академи
ческий.

Из памятки студента: 
«Пропуск лекции — про
пуск в деканат».
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